

## Chronique islandaise – mars 2022

*Ces lignes sont le résultat de lectures, de suggestions et d'informations que je peux obtenir autour de moi, mais elles n'engagent que ma seule responsabilité. Vous pouvez aussi consulter mon blog sur <https://www.sg-ms.net>.*

### L'invasion de l'Ukraine et ses conséquences

Il ne surprendra personne que l'invasion de l'Ukraine ne laisse aucun Islandais indifférent. Leur pays est cofondateur en 1952 du Conseil Nordique et la participation à ses travaux est perçue comme une évidence, même par les plus nationalistes. À ce titre ils savent combien les autres membres du Conseil, ainsi que les pays Baltes, sont depuis plusieurs années très préoccupés par les mouvements militaires russes à leurs



*Ólafur Ragnar et Vladimir*

portes ou les apparitions de sous-marins dans la Mer Baltique. Et ils ne comptent plus les survols des côtes par des avions militaires russes. Seuls 1% refusent de condamner les Russes (sondage Gallup du 4 mars). Ólafur Ragnar Grímsson, ancien Président (1996–2016), est-il parmi eux ? Il reprend à son compte l'explication parfois entendue du courroux de V. Poutine face à l'extension de l'OTAN vers l'est et l'attitude inconséquente de l'UE... Les critiques sont immédiates et unanimes, où l'on ne manque pas de rappeler la grande proximité de l'ex-président et plus encore son épouse avec quelques oligarques, russes et autres.

La première réaction est évidemment l'accueil de réfugiés. Interviewé le 13 mars Gylfi Þór Þorsteinsson, responsable de leur accueil, estime à 300 le nombre de propositions reçues en quelques jours, mais dit travailler sur une hypothèse de 1500 à 2000 personnes à accueillir. Le 13 mars 180 personnes sont arrivées, dont la plupart ont des liens avec des Ukrainiens vivant en Islande. Ce nombre passe à plus de 300 le 25 mars.

Une autre question est celle de la défense de l'île<sup>1</sup>. Le 5 mars Baldur Þórhallson, professeur de sciences politiques à l'Université d'Islande, jette un pavé dans la mare : « *la présence d'une armée en Islande pourrait dissuader des ennemis de l'envahir* ». Las, la mare tremble peu. Tout au plus relève-t-on qu'un sondage



*Baldur*

---

<sup>1</sup> Voir l'[article](#) de mon blog consacré à ce sujet, dont j'autocite ici le début et la fin

Gallup du 14 mars montre que l'opposition à l'adhésion à l'OTAN passe de 13% (2001) à 9%, alors que les opinions favorables restent au même niveau de 75%. Personne ne veut croire à une invasion comme celle du 10 mai 1940, quand 28000 Britanniques sont arrivés au petit matin sans même en avoir prévenu le gouvernement local. L'idée de Baldur est balayée d'un revers de main par Albert Jónsson, ancien ambassadeur aux États-Unis et spécialiste des questions de défense. Si dans l'hypothèse d'une 3ème guerre mondiale les Russes voulaient détruire la base de Keflavík, seul lieu stratégique de l'Islande, ils enverraient plus volontiers un missile balistique qu'un sous-marin. À quoi servirait une poignée de soldats ? Donc on ne change rien.

Tel est le discours du gouvernement, approuvé comme le montre le sondage Gallup, par les îliens. Toutefois, à son retour du sommet des pays de l'OTAN, le 24 mars, Katrín nuance cette position : même si l'Islande ne participe pas aux actions décidées à ce sommet, elle devra accroître sa participation au budget de l'OTAN et investir plus dans sa défense. Elle doit aussi se préparer à une circulation plus intense et à l'accueil de bateaux, sous-marins et avions de part et d'autre de l'Atlantique. Ce sera le thème des manœuvres biennales « Vikings du Nord » auxquelles 700 Islandais participeront du 2 au 14 avril.



Curieusement, selon le sondage cité plus haut, c'est l'opinion à l'égard d'une éventuelle adhésion à l'UE qui évolue le plus : de 59% en 2010, le nombre de personnes hostiles à cette adhésion tombe à 33%, alors que 47% lui sont favorables contre 26% en 2010. Les principaux partis d'opposition, tous favorables à la reprise des négociations entamées en 2010 puis abandonnées quelques mois plus tard, demandent un référendum. Cette fois, Bjarni Benediktsson, ministre des Finances et président du parti de l'Indépendance, très hostile à cette adhésion, sort de son silence pour s'agacer : est-ce vraiment le moment de ressortir cette question alors que tout va si bien ? Ce n'est pas la première fois que face à une menace l'adhésion à l'UE apparaît comme une impérieuse nécessité puis disparaît en même temps que la menace. Tel avait été le cas en octobre 2008 lors de la crise financière.

## **Situation économique**

### *Les conséquences de la guerre en Ukraine*

Une bonne partie de la chronique de février a été consacrée à la situation économique de l'île. L'invasion de l'Ukraine peut affecter les prévisions de deux manières : son commerce avec les belligérants, y compris la Biélorussie, et les cours mondiaux des produits qu'elle importe ou exporte. Pour ce qui concerne les premiers, le commerce de l'Islande est faible. Quant aux cours mondiaux le renchérissement de certains produits importés va alimenter une inflation déjà élevée (6.7%), mais la balance commerciale bénéficiera

d'une hausse importante des cours de produits, aluminium et poissons, que l'île exporte. Pour ce qui concerne l'énergie, l'Islande, grâce à l'électricité hydraulique et la géothermie, est beaucoup moins dépendante que d'autres pays, n'important que 15% de ses besoins. Une autre vulnérabilité potentielle est le tourisme, mais à ce jour, les réservations ne semblent guère affectées. Donc en cette fin mars, il ne semble que la guerre en Ukraine affecte beaucoup l'activité économique islandaise. Mais...

### *Les Islandais en manque d'électricité ?*

Certains avaient déjà tiré la sonnette d'alarme, par exemple Hörður Arnarson, président de la compagnie Landsvirkjun<sup>2</sup>. Mais ce qui pouvait passer pour un plaidoyer pro domo est plus que confirmé par le groupe de travail appelé « *Hvert stefnir Ísland ?* » (où va l'Islande ?) créé par Guðlaugur Þór Þórðarson, nouveau ministre de l'Environnement, parti de l'Indépendance : il faudra doubler la production d'ici 2040, +124% dans le scénario qui permettrait à l'Islande de respecter ses engagements tout en maintenant son activité. Pour y parvenir il sera nécessaire d'installer d'autres sources telles des éoliennes. Il faudra de plus mieux gérer la consommation et rechercher toutes les économies possibles. À cette fin, le ministère de l'Environnement dégage un budget de 900 millions d'Ikr (6.4 millions €) pour subventionner à hauteur de 33% au maximum toutes recherches dans le domaine des économies d'énergie.



*Guðlaugur Þór présente le rapport*

Sigurður Ingi Jóhannsson, ministre de l'Infrastructure et président du parti du Progrès, applaudit le rapport mais ne cache pas son irritation devant tant de temps perdu : « *depuis 10 ans le sujet était tabou !* » Et de viser ceux qui veulent « *réduire le niveau de vie et l'emploi* ». Qui ? Les Verts du gouvernement ?

### *Le niveau de vie jamais plus élevé*

Cette étude du Bureau des Statistiques devrait le rassurer : le pourcentage des ménages disant avoir eu des fins de mois difficiles en 2021 n'a jamais été si faible, soit 24.1% contre 51% en 2011, et 40% en moyenne entre 2010 et 2015. Même le poids du logement, dont les prix se sont envolés, est considéré comme plus faible par les propriétaires et constant par les locataires. À noter que cette étude, que le Bureau des Statistiques conduit chaque année, est basée sur les retours déclaratifs d'un vaste échantillon de ménages. Il est à mettre en écho avec une information statistique : le pouvoir d'achat moyen a progressé de 1.1% en 2021, après 2.4% en 2020, malgré l'inflation et l'augmentation de la fiscalité, mais en conséquence notamment de la résorption du chômage.

---

<sup>2</sup> Voir chronique de janvier 2022

## Actualité sociale

Je citai en février le retour de Sólveig Anna Jónsdóttir à la présidence du syndicat Efling, après qu'elle en ait démissionné à la suite d'un conflit avec certains permanents du syndicat. Mais, par un emboîtement courant dans le syndicalisme islandais, Efling est lui-même le membre le plus important (30000 adhérents) de la fédération SGS (Starfsgreinasamband – Fédération des travailleurs d'Islande) qui outre Efling regroupe dix-huit syndicats, le plus souvent locaux, de la pêche ou d'autres activités manuelles, soit au total 72000 adhérents. Soutenu par Sólveig Anna,



Ragnar Þór

c'est Vilhjálmur Birgison, président du syndicat des travailleurs d'Akranes qui en est élu président avec 54% des voix.

Sólveig Anna (employés des écoles et hôtels), Vilhjálmur (ouvriers des activités traditionnelles), plus Ragnar Þór

Ingólfsson, président de VR<sup>3</sup> (employés du commerce), ce sont trois dirigeants syndicaux représentant des personnels peu considérés et mal payés alliés pour prendre à l'automne la tête de la confédération ASÍ<sup>4</sup>, qui représente une grande majorité des salariés du secteur privé. Les escarmouches ont déjà commencé lorsque Ragnar Þór accuse Drífa Snædal, actuelle présidente de l'ASÍ, d'avoir été trop faible dans la défense des salariés affectés par le covid ; et ce n'est certainement pas fini !



Vilhjálmur (assis) reçoit les félicitations de Sólveig Anna et de Aðalsteinn Baldursson, président du syndicat Framsýn (environs de Húsavík)

### *Le coût des tests Covid*

Voici donc une adroite transition vers une réponse du ministère de la Santé à une question du député Bergþór Ólason, parti du Centre : le coût des tests a été de 9.2 milliards d'Ikr (65 millions €), dont environ le tiers à l'arrivée à l'aéroport. N'étant pas député, le chroniqueur n'a pas pu demander à connaître le coût des vaccins (290000 personnes complètement vaccinées).

Sur ce sujet, notons que le taux d'incidence (nombre de cas au cours des 15 derniers jours) était de 5342, à comparer à 9637 (chronique de février). Le nombre de morts est maintenant de 101, dont une petite fille de Þórshöfn (nord de l'île) pour qui les secours ne sont pas arrivés assez vite !

### *Fertilité et immigration*

<sup>3</sup> Verzlunarmannafélag Reykjavíkur – employés du commerce 30000 adhérents

<sup>4</sup> Alþýðusamband Íslands, Confédération du Travail d'Islande, 130000 salariés représentés

Ce n'est pas seulement l'énergie qui risque de manquer au développement à venir de l'Islande, mais aussi la main d'œuvre. En effet le taux de fertilité, actuellement de 1.7%, est insuffisant pour assurer le renouvellement de la population. Ce faible taux, associé à un grand nombre de départs en retraite, explique qu'il faudra un apport de main d'œuvre immigrée pour poursuivre le développement de l'activité. Gylfi Magnússon, professeur d'économie et ancien ministre, explique que celle-ci a pourtant décuplé au cours de dix dernières années et que sans elle certaines activités, tel le tourisme, n'auraient pas apporté un tel niveau de valeur.



fertilité 1950-2020

Et, selon les estimations du syndicat des Employeurs, il faudra accueillir 12000 spécialistes étrangers dans les toutes prochaines années pour faire face aux besoins d'entreprises qui se développent dans des secteurs de hautes technologies.

## Actualité politique

### *Réorganisations locales*

J'évoquai le mois dernier certains regroupements locaux en cours avant les élections prévues le 14 mai. Le cycle de consultations, engagé depuis 9 mois, est maintenant terminé. Des 63 collectivités territoriales actuelles, 19 ont eu à se prononcer pour des regroupements, dont leurs promoteurs attendent une économie de moyens et plus de poids face à l'administration centrale. Neuf scrutins ont eu lieu, mais seulement cinq regroupements ont été acceptés. Très souvent les réticences sont venues des plus petites collectivités, inquiètes d'être « mangées » par les grosses !

Une autre réorganisation est annoncée, cette fois à l'initiative du nouveau Ministre de l'Intérieur, Jón Gunnarsson, parti de l'Indépendance, où il n'y aurait plus qu'un seul *sýslumaður*, sur les neuf actuels – 24 en 2015 ! –. En conséquence de diverses restructurations, le *sýslumaður*, souvent traduit par « préfet », a vu son rôle se réduire à des tâches administratives de proximité (état-civil, mariages, permis de conduire, documents d'identité, etc...) perdant ses pouvoirs de police et de justice. De plus, en conséquence des migrations vers la capitale, des réorganisations ont été décidées afin de centraliser le traitement de certains documents. Pour justifier sa proposition Jón s'appuie sur le développement de



Jón

l'administration en ligne : « *il y a aujourd'hui 24 stations de travail où opèrent 250 personnes* ». La surprise est générale, y compris parmi les *sýslumenn*, et les réactions rarement positives. Jón promet une large concertation avant le dépôt d'un projet de loi à l'automne. Cela peut-il aller dans le sens d'une revitalisation de la vie locale pour y maintenir, voire redévelopper, la population ? Ou Jón et le parti de l'Indépendance sont-ils décidés à réduire l'Islande à sa capitale ?

### *Dépénalisation de la drogue*

Mais Jón n'est pas le seul nouveau ministre à partir dans ce qui ressemble à une aventure. Voici que Willum Þór Þórsson, ministre de la Santé, parti du Progrès, doit retirer peu de temps avant son examen un projet de loi assouplissant la réglementation sur la consommation de drogue. Aucune explication à un retrait si tardif, mais il n'est pas impossible que certains députés du parti de l'Indépendance se soient émus du projet...

### Actualité culturelle



Enfin ! Après deux années d'absence pour cause de Covid, Iceland Airwaves, festival qui doit son nom aux hangars dans lesquels il a lieu, est programmé du 3 au 5 novembre. Pour 17900 lkr (125 €), vous pourrez écouter 14 groupes dont celui de la britannique Arlo Parks, et les islandais(es) Reykjavíkurdætur, Gugus, HAM og FLOTT.

### Divers

Puisqu'il faut bien mettre cette information quelque part, notons ici que l'entreprise Hvalur hf. va reprendre la chasse à la baleine cet été. Hvalur peut tuer 161 rorquals communs, mais nous rassure en expliquant qu'il en restera 41000 pour les amateurs de whalewatching !



*plus l'odeur...*

### *Et pendant ce temps la vie continue...*

- 05/03 : chute de la fertilité ? Comme pour faire mentir Gylfi, cité plus haut à ce propos, il y a eu **4875 naissances** en 2021, soit 664 de plus qu'en 2018 !

- 06/03 : selon le vulcanologue Þorvaldur Þórðarson, le volcan **Fagradalsfjall** aura vécu le 19 mars, soit un an après son éruption. Volcan exceptionnel, nous dit Þorvaldur, par la durée de l'émission de laves,
- 06/03 : parité à l'islandaise : il y a **17 femmes** (et un homme !) sur la liste Gauche Verte de Fjarðabyggð (est de l'île) pour les élections locales ; où les trois premières sur la liste s'appellent Anna...
- 8/03 : bientôt de la bière et du vin dans **tous les magasins** ? C'est ce qu'espère l'entreprise Bjórland et Sante dans son litige avec le monopole public ATVR,
- 22/03 : pourtant la consommation d'alcool a baissé. Conséquence ? le nombre de **filles de 15 ans**



*Katrín, 1<sup>ère</sup> ministre, avec 10 des candidates, mais où est l'homme ?*



ayant eu des relations sexuelles a diminué de 1/3 !

- 29/03 : mais selon la revue PeerJ les **faucons islandais** atteignent maintenant 15 ans,

- 29/03 : et quel âge avait cette **morue** pêchée par Valtýr, la plus grande qu'il ait jamais vue ?



#### NOTER :

J'ai profité de l'été 2019 pour ouvrir un blog appelé « **l'Islande aujourd'hui** » ( <http://blog.sg-ms.net> ). Pour l'essentiel, l'idée est de mettre en ligne les mouvements d'humeur que je retiens tant bien que mal dans mes chroniques, avec une possibilité d'échanges. Nous verrons comment cela évoluera !

Il m'arrive de renvoyer à des chroniques plus anciennes : si certaines vous manquent, je me ferai un plaisir de vous les envoyer. Vous pourrez aussi consulter les plus récentes sur mon blog.

*Cette chronique ne comporte qu'une sélection très personnelle d'informations politiques, économiques et sociales sur l'Islande. À ceux qui voudraient en savoir plus sur ce pays et son actualité, je signale tout particulièrement :*

- le site Internet de l'Ambassade d'Islande en France (<http://www.iceland.is/fr>), 52 avenue Victor Hugo 75116 Paris ; tel : 01 44 17 32 85 ; on y trouve en ligne beaucoup d'informations importantes, ainsi que des liens très utiles,
- le site internet de l'Ambassade de France en Islande (<http://www.ambafrance-is.org/>),
- la revue "Courrier d'Islande" (trimestrielle) que l'Association "France-Islande" envoie par courrier postal à ses adhérents. Pour connaître les activités de cette Association (qui dispose d'un site Internet (<http://www.france-islande.fr/>)), prendre contact avec sa présidente : Agnès Mestelan - [agnesmest.fi@orange.fr](mailto:agnesmest.fi@orange.fr)
- l'Association "France-Islande" a aussi un forum : <http://www.france-islande.fr/forum/>
- l'Université de Caen (Département des Études Nordiques) publie sur le net une bibliographie complète des livres (littérature ou autres) islandais traduits en français, régulièrement mise à jour sur <https://isl.hypotheses.org/>